



SOUS-PREFECTURE DE RIOM

## **Comité de pilotage du Site Natura 2000 FR830 1036 «Vallées et coteaux thermophiles au Nord de Clermont-Fd» Réunion du 14 novembre 2017**

Sont présents :

ANGLARET Roger	Puy-de-Dôme Nature Environnement
BOULANJON Franck	Sous-Préfet de Riom
BONNET Nicolas	Ville de Clermont-ferrand
BRIENT Yves-Marie	Commune de Ménérol
CLEMENT Jean-Marie	Commune de Chateaugay
DARTEYRE René	Commune de Chateaugay
FAUGERAS Jean-Claude	Commune d'Artonne
GROSBERTY Bérangère	Fédération des chasseurs du Puy-de-Dôme
GUILLOT Sébastien	Commune de Gimeaux
LEGRAND Romain	CEN Auvergne
LEVET Annie	Commune de Chateaugay
ROUDEIX Christelle	Conseil Départemental
WOJTKO Bertrand	DDT 63

Sont Excusés :

-Commune de Prompsat



M. Darteyre, maire de Chateaugay accueille les arrivants.

M. le Sous-Préfet ouvre la séance à 14H45 et dresse le sommaire de ce comité de pilotage. La parole est donnée à M. Wojtko, en charge de ce site à la DDT.

M. Wojtko précise que désormais l'animation des sites Natura 2000 portés par l'Etat font l'objet d'un marché de trois années attribué à un animateur. L'animateur a été choisi par la DREAL Auvergne Rhône Alpes en 2016 jusqu'en mars 2019. Il s'agit du CEN Auvergne. Le dernier Comité de pilotage s'était réuni en janvier 2016, aucune réunion ne s'est calée depuis en raison de l'attribution décalée du marché et suite aux nombreux bouleversements administratifs et territoriaux (Communautés de Communs, Etat...). Il a été décidé depuis de réunir le COPIL tous les 2 ans.

M. Legrand en charge de l'animation de ce site Natura 2000 dresse le bilan en 2016 et en 2017. La présentation faite est celle annexée à ce compte-rendu.

M. Legrand précise que les budgets sur ce site sont constants depuis quelques années autour de 14 000 €. Des financements complémentaires peuvent être recherchés notamment pour des travaux de réhabilitation par le biais de contrats Natura 2000. Il

existe plusieurs besoins sur les différentes entités (entretien, débroussaillage...), néanmoins un projet de contrat est prioritaire sur les sources du Ceix à Gimeaux.

M. Guillot conforte ce besoin de voir aboutir ce contrat en lien avec le travail mené par les étudiantes de Vet Agro Sup en 2015. Il est précisé également qu'un projet de reprise des sources pétrifiantes a été validé très récemment par le Conseil municipal concentré uniquement sur les deux sources du bourg.

M. Legrand informe également que le site a vu le départ à la retraite des deux principaux agriculteurs (bergers) de la colline de Mirabel et la vente de l'une des fermes. Dans le cadre de l'Espace Naturel Sensible, plusieurs candidats ont été rencontrés en 2016 et 2017 par la Communauté de communes, la Chambre d'agriculture, le CEN et aucun projet n'a pu aboutir. La SAFER en charge du bien en vente n'a pas pour le moment trouvé de repreneur. Cette situation engendra une fermeture des milieux naturels en particulier sur les zones de clairières de la colline à Riom (Mirabel, Les Vergnes), Ménérol (Bourassol) et sur le plateau de Champ Griaud à Chateaugay. Riom Limagne et Volcans et le CEN ont en attente trouvé la possibilité d'un pâturage avec 2 propriétaires d'animaux sur leurs parcelles (environ 30 ha) pour 2018.

M. Boulanjon demande vis-à-vis des chantiers de nettoyage sur la colline de Mirabel si le CEN voyait une augmentation des volumes collectés. M. Legrand précise que les volumes collectés sont constants depuis quelques années mais restent élevés en particulier vis-à-vis de dépôts sauvages de gravats ou de déchets de matériau de construction le long des accès carrossables. Il n'y a pas eu pour le moment en 2017 de chantier, il est donc difficile de voir l'impact de la tarification incitative en 2017.

M. Guillot demande pourquoi le suivi réalisé sur le puy de Loule à St Myon s'arrête après 5 années de suivi. M. Legrand précise que ce suivi est coûteux et chronophage et que son objectif de mesurer l'impact d'une remise en pâturage a été atteint. Il pourra être reconduit dans quelques années pour refaire un état des lieux. Il est prévu d'organiser un autre suivi en lien avec la mise en place de travaux de réhabilitation (sources de Gimeaux, Pinède du Puy de Barbet ???). M. Guillot informe également que des travaux de réfection de voirie en lien avec le département sont prévus à proximité des sources de Gimeaux (fossé, talus) et devraient aboutir dans quelques mois. M. le Maire informera le département pour anticiper d'éventuels problèmes (stockage de matériaux, matériel...).

Le suivi de la fréquentation sur le sentier des orchidées à Mirabel est assez étonnant (aucune fréquentation dans les périodes hivernales). La pose de l'éco compteur en hauteur pour éviter le comptage des moutons minimise peut-être la fréquentation qui en tout cas est très forte en mai et juin. Un nouvel essai serait à réaliser sur le site.

La visite du panorama sur la colline de Mirabel vu depuis les hauteurs de Chateaugay permet de visualiser l'évolution de l'occupation du sol (urbanisme en particulier, déprise agricole) et les différents espaces naturels faisant l'objet d'une protection (prés salés des pistes de Ladoux par Michelin et le CEN, marais salé de St-Beauzire classé en Natura 2000, Puy de Crouel, Gergovie... situés sur le site Natura 2000 « Vallées et coteaux xérothermiques des Couzes et Limagnes »...).

M. le Sous-Préfet clôt la séance à 16H15.